

# DIARIO DE COCERDOBA

SUSCRICION EN COCERDOBA  
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22

DEL COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

EN LA CIUDAD DE COCERDOBA FUERA FRANCO DE PORTO  
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

## Seccion editorial.

### HISTORIA DEL ARTE DE LOS EMBALSAMAMIENTOS.

No desagradará a nuestros lectores, ni será perdido para ellos, el siguiente artículo publicado en un periódico francés.

«Necesario es ascender a las mas remotas edades para hallar el origen de la conservacion de los cuerpos. Reducida se halla, para nosotros la historia de este arte a las nociones que nos han sido transmitidas y al descubrimiento de los documentos que los siglos han respetado.

Entre las naciones de Asia y Africa, en que parece haber sido general este uso, es necesario citar en primera linea los egipcios y los guanches; principalmente los primeros que tan numerosos vestigios han dejado de su antiguo esplendor, como si hubieran llevado el intento de perpetuarse hasta en la muerte, atestando su suelo de momias tan indestructibles como los soberbios monumentos que las encerraban.

Los historiadores y los anticuarios conjeturan todavia respecto a la causa que indujo a estos pueblos a cuidar tan esmeradamente de la conservacion de los cadáveres, atribuyéndola unos a la creencia de que el alma, cuando sale del cuerpo erraba 3000 años para volver a entrar en el y que tendria que pasar al cuerpo de un animal en caso de haberse destruido. Confusion bien estraña por cierto de los dogmas de la inmortalidad del alma y de la metempsicosis! Otros, mas cuerdos, han creído deber atribuir esta práctica a los buenos principios de la higiene, uno de los ramos de la medicina que mejor cultivaban los egipcios. Efectivamente, en aquellas regiones cálidas, cuya fertilidad depende de los desbordamientos del Nilo, pronto hubiera alterado la pureza del aire la descomposicion de los cadáveres si se les depositara en la tierra, en-

## FOLLETIN.

### LA VENDETTA.

por Balzac.

Continuacion.

Cteia, señalando algunas ligeras pinceladas que habia mucha distancia desde el estudio a casa.

—¡Oh! Ginebra, exclamó el jóven con triste acento. Estoy para marcharme... ¡y para siempre!

Estas palabras llenas de melancolia no afectaron a la italiana tanto como lo hubieran hecho unos meses antes.

—¿Después de Mr. Servin? preguntó.

—No advertís, Ginebra, que desde hace algun tiempo no hemos quedado aqui mas que vos y yo?

—Es verdad, respondió Ginebra, herida de repente como de un recuerdo... ¿Estarán mal esas señoritas? ¿Van a casarse?... ¿O es que sus padres han entrado todos en la cámara de los pares?

viando a los pueblos el germen de mortíferas pestilencias.

Se ha advertido que los parajes destinados a las sepulturas estaban acuitados de la tierra sobre el nivel de las inundaciones; pero en estos parajes elevados, la putrefaccion de los cuerpos hubiera sido mas funesta todavia porque los vientos dominantes en aquellas comarcas, arrastrando a larga distancia los miasmas pútridos, hubieran trasportado sus desastrosos efectos. Tocaban demasiado de cerca estas consideraciones a los intereses de la salud publica para que se ocultasen al entendimiento claro de los encargados de velar por ella; y por eso la costumbre de embalsamar, por cuyo medio, segun Herodoto, fué el Egipto, durante un periodo que abraza cerca de 3000 años, uno de los países mas sanos de la tierra. Sometido ahora al yugo del fatalismo mahometano, no solo carece de esta inmunidad, sino que ha venido a constituir el foco clásico de la peste.

No entraremos en los interminables detalles de los diferentes modos de embalsamar que se han atribuido a los egipcios, ni en las discusiones interminables entabladas sobre el asunto por los sabios que mas se han ocupado de él, solamente manifestaremos que, aun admitiendo todos sus datos, estos modos diversos, motivo de tanta controversia, pueden reducirse a las siguientes operaciones.

1. Privar a los cuerpos de la grasa y partes mucosas por la accion muy prolongada del natrum.

2. Desechar los cuerpos al aire ó en una estufa, despues de bien lavados.

3. Preservarlos de toda alteracion por medio de los betunes, de los bálsamos, las resinas y las sales.

4. Cubrirlos con un manto vendocetes mojado en goma ó en betun.

Los aromáticos empleados eran, para las personas ricas, la mirra, el aloe, la canela y la casia lignea; y para las clases inferiores, la

—Todas hac abandonado a Mr. Servin.

—¿Y porqué?

—Por vos, Ginebra!

—Por mí! repitió la italiana levantándose con la frente amenazadora, el ademán altivo y los ojos chispeantes.

—¡Oh! no os incomodeis, adorada Ginebra, exclamó Laura muy con ovidas; pero mi madre que te también que yo deje el estudio. Todas esas señoritas han dicho que tenías un amante, y que Mr. Servin consentía en que estuviera oculto en el gabinete oscuro. Yo nunca lo he creído, nunca he dicho una palabra a mi madre. Anoche hallé en un baile a la señora de Planta, quien le preguntó si continuaba enviándome aquí, y como mi madre contestó afirmativamente, la repitió todas las calumnias que se cuentan de vos. Mi madre me ha referido mucho, pretendiendo que yo debía saberlo todo y que callado a habia faltado a la confianza que debe reinar entre una madre y su hija. ¡O mi querida Ginebra! ¡yo que os tomaba por modelo y que deseaba parecerme a vos en todo! ¡Cuanto siento no poder seguir siendo amiga vuestra! Pero tened cuidado, po que la señora de Planta y mi madre van a venir mañana a ver Mr. Servin, con objeto de reconvenirle seriamente.

Un rayo que hubiera caído a dos pasos de Ginebra no la habria dejado mas admirada que esta

cedria (goma ó resina del cedro), el betun de Judea y el natrum.

Variaba de cuarenta a setenta dias la duracion del embalsamamiento, sin duda conforme a lo que tardaban en desecarse los cuerpos. Terminada la operacion se encerraban estos en sarcófagos mas ó menos lujosos, y seguidamente se depositaban en cámaras sepulcrales inaccesibles a la humedad, cuya temperatura se mantenía de 22 a 25 grados.

Merced a estas favorables condiciones, un crecido número de momias ha podido atravesar impunemente una larga serie de siglos; permitiéndonos un conocimiento exacto del embalsamamiento entre los egipcios.

Por lo comun, las momias que se conservan en nuestros museos, tienen los brazos cruzados sobre el pecho y las piernas juntas, manteniendo así estas partes por medio de tiras que forman una envoltura, verdadero modelo de paciencia y de habilidad artistica. Son muy morenas ó negras, duras, pesadas, sin olor, difíciles de romper y poco alterables al aire, pues que a lo sumo se cubren de una ligera efflorescencia salina.

Las momias de los guanches parece haber sido preparadas por medios análogos a los empleados por los egipcios, con la diferencia de ser mas ligeras, amarillas, blorosas y estar en ocasiones apollilladas. Estos pueblos, despues de embalsamados los cuerpos, los cosían en pieles de cabras, y los depositaban igualmente en catacumbas.

No se sabe qué admirar mas en el procedimiento de conservacion de los egipcios, si el uso de los agentes conservadores de que se valian, ó la aplicacion de todas las reglas de la fisica en sus procedimientos. Mas todavia; un profundo examen de los tegidos de las momias han dado al análisis, ya azotato ó carbonato de potasa, ya sulfato ó cloruro de sosa, ya, en fin, ioduros de cal y de magnesia. Fácil es de explicar esta indiferencia de resultados sin confundirse en controversias inútiles.

revelacion.

—¿Qué tenían que ver en ello? dijo ingenuamente.

—Todo el mundo lo encuentra muy mal hecho. Mama dice que es contrario a las buenas costumbres...

—Y vos, Laura, ¿que pensáis? nos se oye la voz de la joven mirando a Ginebra y a todos sus pensamientos se confundían en una no continuó mas sus lágrimas, se arrojó al cuello de Ginebra y la abrazó.

En el momento en que Mr. Servin iba a salir.

—Señorita Ginebra, dijo con entusiasmo, bien cuando mi cue rol, yo he estado baronando de ab. Pero, ¿qué le ais? Porque que todas mis discipulas se han ido a vacaciones ó estan en el campo.

Laura enjugó sus lágrimas, saludo a Mr. Servin, y se fué.

—El estudio está desierto desde muchos dias, dijo Ginebra, esas señoras no volverán mas.

—¡Bah! no os riais, es de had me? yo soy la causa involuntaria de la pérdida de vuestra reputacion.

El artista se sonrió, y dijo interrumpiendo a su discipula.

—Mi reputacion! de aqui a poco espodrá al público mi cuadro...

No se trata de vuestro tale no continuó.

Mientras estuvo en su infancia el arte, solo debieron emplearse la desecacion y las sustancias aromáticas; y mas adelante, por los progresos que en todo hicieron estos pueblos, entraron en la práctica de los embalsamamientos las materias salinas mas conocidas. A nuestro juicio es este el testimonio mas claro del alto grado que las ciencias alcanzaron en el antiguo Egipto.

Los etiopeos, que habitaban una comarca mas abundante de goma que el resto del globo, parece tuvieron el hábito de encerrar los cuerpos en una masa fundida de esta materia trasparente; mientras que los escitas y los persas los cubrian con una capa de cera. Pero esto no es en verdad un medio de conservacion, y sin duda al obrar así no tenian mas objeto estos pueblos que el de impedir el olor cadavérico mientras duraban los funerales.

Se continuará.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 21 contiene un real decreto declarando cesantes á D. Manuel Criado Ferrer y D. Melquiades Perez de Rivas, magistrados de la audiencia de Canarias, y nombrando en su lugar á D. Rafael Gordillo y Ariza y D. Pedro Selles.

—Otro declarando cesantes á D. Felix Campaner, presidente de Sala de la Audiencia de Mallorca, y D. Pedro Rodriguez y D. José Maria Serrano, magistrados de la misma; y nombrando para el primer cargo á D. Manuel Leon Romero, y para los segundos á D. Manuel Maria Arjona y D. Salvador Broca de Bofarull.

—Otro declarando cesantes á D. Atanasio Martinez Ubajo, presidente de Sala de la Audiencia de Pamplona, y D. Mariano Gil y Alcaide, y D. Andrés Sainz de Robles, magistrados de la misma; y nombrando para la primera vacante á D. José Entrala y Perales, y para las segundas á D. Antonio Maria Coira y D. Luciano de la Mata.

—Dos id. trasladando á D. Francisco Fernandez Negrete, magistrado de la audiencia de Sevilla, á igual plaza en la de Alcabete, y nombrando para aquella vacante á D. Jacinto Medina.

#### Seccion de noticias.

##### NACIONALES.

—En la fábrica de Barcelona se está acuñando moneda de cobre con destino á Filipinas.

—El ayuntamiento de Segovia va á contraer un empréstito de siete ú ocho millones con el objeto de hacer frente á la cuestion de subsistencias.

—Ha muerto en Palma de Mallorca á la

italiana. Esas señoritas han divulgado que Luis esta oculto aqui, y que vos os prestais á proteger..... nuestro amor!

—En el fondo de eso hay algo de verdad. Ginebra, respondió el pintor. Las madres de mis discípulas son unas necias, prosiguió diciendo. Convenir á verme todo se hubiera explicado. Pero ¿porqué he de apesadumbrarme por esa tontería? La vida es corta.

Y el pintor hizo crujir sus dedos por encima de la cabeza. Luis, que habia escuchado una parte de esta conversacion, acudió en seguida.

—Vais a perder todas vuestras discípulas, exclamó, y soy yo quien os ha arruinado?

El artista tomó la mano de Luis y de Ginebra y las juntó.

Los dos bajaron los ojos, y su silencio fué la primera confesion que se hicieron.

—¿Con que seréis dichosos, no es verdad? interrogó Mr. Servin. ¿Hay algo que pueda pagar la felicidad de dos seres como vosotros?

—Soy rica, dijo Ginebra, y vos me permitiréis que os indemnice.....

—Indemnizarme! repitió Mr. Servin. Cuando se sepa que he sido victima de las calumnias de algunas tontas y que ocultaba un proscrito, todos los liberales de Paris enviarian sus hijas á mi estudio. Tal vez entonces seré vuestro deudor.

edad de 81 años el señor don Tomás Aguiló y Cortés, poeta muy popular en aquellas Islas, y hombre muy instruido en las ciencias fisico-matemáticas.

—El dia 18 se hallaba en Barcelona Mr. Garnier Pagés, ministro de Hacienda que fué en Francia en 1848. Parece que se dirige á Marsella.

—Ha llegado á Barcelona el general Marchesi.

—Dicen de Barcelona con fecha 18, que habian marchado para Valencia los RR. PP. don Agustin Doteg y don Bernardo Collazo, desde donde se embarcarán para la isla de Cuba con objeto de fundar en la Habana y Puerto-Principe dos colegios de su admirable instituto, creado por San José de Calasanz, para la educacion de la juventud.

—La Guardia civil del puerto de Gaucin (Málaga) ha preso á dos hombres sentenciados á presidio.

—El general Narvaez ha tenido una recaída en su dolencia que le ha obligado á guardar cama nuevamente.

—El último Consejo de ministros celebrado el viernes bajo la presidencia de S. M., duró hasta las altas horas de la noche.

—La autoridad civil de Madrid ha sorprendido varios depósitos de armas.

—Ha llegado á la corte el señor don Feliciano Polo, gobernador que era de Zaragoza cuando los acontecimientos de julio último, desde cuya época ha permanecido en el extranjero.

—Se ha mandado de real orden á los gobernadores de provincia, que además de los partes en que participan al gobierno los sucesos que afectan al orden público, comuniquen semanalmente, ó con mayor frecuencia si fuere necesario, los robos, los asesinatos y cualquiera otro hecho que tenga lugar en las provincias contra las personas ó propiedades.

—Hé aquí las fuerzas militares de que puede disponer el gobierno español en sus posesiones ultramarinas.

En la isla de Cuba existen 19 batallones de infanteria de tropas veteranas; dos regimientos de caballeria de lanceros, cada uno de cuatro escuadrones con 598 hombres, y otros cuatro escuadrones sueltos de 151 hombres cada uno; un regimiento de artilleria de dos brigadas con cinco baterias de montaña; una compañía de obreros en la Habana, y un batallon de obreros ingenieros. Hay además milicias disciplinadas y urbanas de antigua creacion, que se componen de cinco batallones y dos com-

Luis apretó la mano á su protector, sin poder pronunciar una palabra; pero por fin le dijo enternecido:

—A vos deberé mi Ginebra y la felicidad de mi vida.

—¡Sed dichosos! Dijo el pintor con cómica uncion, imponiendo las manos sobre la cabeza de los amantes; ¡yo os uno!

Esta broma de artista dió al traste con su enternecimiento; los tres se miraron con la risa en los labios. La italiana estrechó la mano á Luis con una sencillez de accion digna de las costumbres de su patria.

—Ahora, hijos míos, repuso Mr. Servin, creéis que todo marcha á pedir de boca; pues no es así, os engaíais de medio á medio.

Los dos amantes le contemplaron admirados.

—¡Calmos, yo soy el único á quien vuestra travesura ha puesto en un apuro. Mi mujer está un poco anticuada, y en verdad no sé cómo nos arreglaremos con ella.

—¡Dios mio..... me habia olvidado! gritó Ginebra. Mañana deben venir la señora de Planta y la madre de Laura.....

—Comprendo, dijo el pintor interrumpiéndola.

—Pero podeis justificarnos, prosiguió haciendo con la cabeza un movimiento lleno de orgullo, y volviéndose ácia el oficial y mirándole con disimulo,

pañias de infanteria; dos regimientos de caballeria, el uno de cuatro escuadrones y el otro de dos, y ocho escuadrones rurales, cada uno de tres compañías de 70 plazas. En los casos de necesidad (como ha sucedido en las invasiones de filibusteros) el capitan general organiza fuerzas de paisanos.

En Puerto-Rico tenemos 3 batallones peninsulares; 6 de milicias disciplinadas; 2 de urbanos; un regimiento de caballeria y una brigada de artilleria de cuatro baterias, y media compañía de obreros.

Finalmente, en Filipinas se cuentan 9 batallones de tropas veteranas; un regimiento de caballeria y dos brigadas de artilleria, la una de siete baterias (una de ellas á caballo) y una compañía de obreros. En Manila están organizadas cuatro compañías de urbanos europeos, sin número fijo de plazas.

—Las Hojas dicen que procedentes de las rentas de bienes nacionales van á ponerse á la venta en las provincias unas cien mil fanegas de trigo, y cincuenta mil de cebada.

—S. M. la Reina ha dirigido al emperador de los franceses una carta anunciándole el último alumbramiento de su augusta hermana S. A. R. la duquesa de Montpensier. El Monitor del 17 asegura que Luis Napoleon ha recibido ya esta carta.

—En una fábrica de hilados de Barcelona, en la del señor Muntadas, hubo un motin en la madrugada del 17, segun dice la Corona de Aragon: á consecuencia de esto habian sido presos dos operarios á quienes instruye sumaria la comision militar.

—El punible abandono en que muchas municipalidades tienen el caudal de sus propios ha movido á algunas autoridades de provincia á dictar reglas para la conservacion y arrendamiento de las fincas rústicas y urbanas.

—Las noticias de la Habana son muy satisfactorias. El Banco ha ganado mucho desde que hace préstamos con plazo de seis meses. Las operaciones toman una estension muy favorable, y sus acciones se venden al 15 por 100 de premio. Ha sido extraordinaria la caída de aguas en toda la isla en el mes de setiembre, y en los primeros dias del de octubre. Los precios tienden á subir aun mas. La existencia actual en los almacenes de Regla y de San José es de ciento sesenta y seis mil cuatrocientas sesenta y una cajas. El país prospera. Todos se ocupan solamente en empresas comerciales, fomento de fincas, etc. Una esportacion de dos millones de cajas de azúcar valdrá en este año económico cuarenta millo-

continuó.—Luis, ¿os será aun antipático el gobierno real? Esta bien, añadió viéndole sonreír; mañana por la mañana enviaré una solicitud á un personaje muy influyente en el ministerio de la Guerra, que nada puede negar á la hija del baron de Plombo y obtendremos un perdon tácito para el comandante Luis. Y vos, Mr. Servin, podreis confundir á las madres de mis caritativas compañeras, diciéndoles la verdad.

Mientras en el estudio pasaba esta escena, los padres de Ginebra se impacientaban al ver que no volvia á casa.

—Son las seis, y Ginebra no viene, decia Bartholomeo.

—Nunca ha venido tan tarde, respondió su mujer.

Los dos ancianos se miraron con todas las señales de una ansiedad poco comun. Bartholomeo, harto agitado para seguir en su sitio, se levantó y dió dos vueltas al salon, con demasiada ligereza para un hombre de setenta y siete años. Gracias á su constitucion robusta, habia cambiado poco desde el dia de su llegada á Paris. A pesar de su alta estatura, se mantenia aun derecho.

(Se continuará.)

nes de duros por lo menos. Sobre todo reina una confianza ilimitada.

—Dicen de Málaga.

Va produciendo algun fruto el rigor y las multas impuestas á los alcaldes de los pueblos por el Exmo. señor comandante general. Si mal no nos informan, anteayer el alcalde de Benalmádena presentó á dicha superior autoridad dos hombres sospechosos, quienes con la mas cinica impudencia, á las pocas preguntas que se les hicieron, confesaron que eran desertores de presidio escapados de cárceles, en una palabra, ladrones y pajaros de cuenta. El uno parece que tenia armas. Se supone que son los que no ha mucho robaron á unos arrieros. Otro tenia un documento falso. Creemos serán juzgados por el consejo de guerra.

Tambien el alcalde de Alhaurin de la Torre, parece ha presentado en la comandancia general á otro conocido con el apodo de el Dento. No hay duda que si estas autoridades de los pueblos quieren hacerse superiores al temor que puedan inspirarles los bandidos, mala la deben pasar estos; y es difícil puedan evitar ser presos. Ojalá se consiga limpiar de este modo la provincia de la mucha gente mala que hay en ella.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica hoy los siguientes partes telegráficos:

Paris 20 de noviembre.—La *Nueva Gaceta de Prusia* del 16 afirma que Rusia quiere renunciar á la isla de las Serpientes, pero conservar á Bolgrad.

—Paris, sin fecha.—Berlin 18.—Comunicaciones auténticas anuncian como segura la abdicacion del rey de Dinamarca en favor del príncipe Fernando.

—Paris 21 de noviembre.—Ciento cuarenta mil onzas de oro han llegado á Londres procedentes de Australia. Un gran navío de la misma procedencia ha pasado á Cork tambien con mucho oro. Estas remesas y las que naturalmente se espera para lo sucesivo de dicho punto y algunos de América, hacen presumir la agravacion del conflicto monetario.

—La Reina Cristina, durante su permanencia en Marsella, se ha hospedado en la fonda de los emperadores. S. M. ha guardado riguroso incógnito, y por lo tanto no ha habido recepcion alguna oficial.

—Quince familias francesas de Normandia y 52 individuos de Bélgica, llegaron hace dias al Bajo-Canadá para establecerse en las tierras del gobierno. Este es el principio de una gran emigracion francesa que se espera tenga lugar este invierno.

—Por el telégrafo se ha recibido en Liverpool la noticia de haber sido al fin elegido presidente de la republica de los Estados Unidos M. Buchanan. El triunfo de este personaje se ha manifestado con 174 votos contra 114 que obtuvo el coronel Fremont. El antiguo presidente de la republica Unida, M. Fillmore, no ha tenido mas que 8.

—El *Panta* ha traído á Southampton nuevas de la América Central, que alcanzan al 6 del pasado octubre, por las cuales se vé que no en valde se nos figuraron dudosos los triunfos de Walker últimamente anunciados, pues lejos de haber mejorado la situacion del gefe filibustero, como entonces pudo suponerse, hoy es mas apurada que nunca, y acaso á estas fechas haya perdido toda esperanza de mantenerse en Nicaragua para realizar sus ambiciosos proyectos. La batalla, ó mas bien el encuentro de Massaya, es cierto. Los confederados atacaron al enemigo comun en aquel punto del que Walker quiso posesionarse, pero despues de varias escaramuzas sangrien-

tas, se vió precisado á retirarse á Granada, su cuartel general. Su mala suerte le preparaba en esta plaza una decepcion no menos amarga. Trescientos hombres pertenecientes al partido Chomorrista, no conceptuando tan próxima la vuelta del general aventurero, habian saqueado y robado toda la poblacion, quemando á este todas las provisiones que alli tenia reunidas para sus tropas, su equipaje y hasta sus papeles particulares. Hay quien dice que si en lugar de saquear y robar, los Chomorristas hubieran iucendiado á Granada, la ruina de Walker seria completa. De todos modos, su situacion es sumamente precaria y todo hace creer que de la nueva batalla que debia darse otra vez en Massaya, depende el resultado de todas las luchas de la América Central. La reflexion nos parece muy en su lugar.

—La *Gaceta de Prusia* publica un extenso artículo de Mr. Rosemberg Lipuisky, que pide enérgicamente se restablezca de nuevo la pena del látigo.

El periódico antes citado, se adhiere á la opinion de Mr. de Lepuisky.

—El abate Leclerc, sacerdote de la diócesis de Cambray, ha llegado hace poco á Paris, despues de haber desempeñado una mision piadosa á la par que científica en Turquía, Asia, Africa y las Indias. Parece que muy pronto partirá á Roma con objeto de dar cuenta al Papa de su expedicion marítima, cuya longitud ha sido de 12,500 leguas, que ha recorrido en el espacio de 11 meses de navegacion.

—El tribunal superior de justicia en Prusia ha resuelto que se conceda á los criminales el derecho de pedir la lista de todos los jurados electos para su proceso, con el objeto de que puedan borrar de aquella los que no les convengan. Todo juicio que se haya llevado á cabo sin cumplir con este requisito, será nulo y considerado como ilegal.

—La nueva *Gaceta de Prusia* anuncia que el gobierno bávaro ha dado orden para que se prohíba la entrada en Baviera á todos los que hayan formado parte de las legiones inglesas, y no sean bávaros.

#### Gaceta.

—RECUERDOS.—He aquí la historia de la asistencia de los dos Cabildos en el dia de hoy á la iglesia de S. Pedro.

El Excmo. Ayuntamiento en 12 de Octubre de 1680 acordó celebrar una fiesta votiva, en union con el Ilmo. cabildo Eclesiástico, á las Reliquias de los Santos Mártires Fausto, Januario, Marcial y compañeros, que fueron milagrosamente descubiertas en la Iglesia parroquial de S. Pedro, para pedir misericordia á Dios Nuestro Señor en vista de las demostraciones de su justo enojo, manifestadas en el terremoto que tuvo lugar en la mañana del 9 del mismo.

—VIAJE.—Anteayer pasó por esta capital con direccion á Sevilla nuestro amigo D. Andrés Lasso de la Vega, gobernador de la provincia de Huelva.

—SUBIDA DEL PAN.—Un curioso, pues tal debe ser quien en tales cosas se entretiene, escribe las siguientes líneas procurando explicar el secreto de la carestía que ha experimentado el trigo de dos años á esta parte.

La cuestion es europea; en los mercados extranjeros, como en los españoles, tiende y tenderá el trigo á la alza hasta que no desaparezca por completo la causa que está motivando tan fabulosa subida.

¿Cómo se llama esta causa?

No es por cierto ninguna cosa del otro jueves: no está tan oculta, aunque debiera estarlo, que no la tope el mas ciego, ni es tampoco un fenómeno político social, ni mucho menos. Es..... un fenómeno de sexo: me explicaré.

Hace pocos años que una escelsa dama, dueña absoluta del globo terráqueo, contemporánea del Paraiso, que fué á Roma con las Sabinas, que adornó los hermosos cabellos de Dido, que enloqueció á Mesalina, á Juana de Arco y á Maria Padilla, que coqueteó en la corte de Luis XIV en Francia, y que de nacion en nacion, de ciudad en ciudad, de templo en templo, de palacio en palacio, de casa en casa, de buardilla en buardilla y de cabaña en cabaña ha recorrido todos los puntos del globo y ha pasado por cima de las grandes revoluciones, robando sus misterios á la ciencia, sus aplicaciones al arte y sus productos á la industria y al comercio.

Ha hecho mas: ha suplido la naturaleza. Carriñosa madre ha colocado sobre las mejillas lacias y descoloridas de sus ancianas hijas el carmin de la juventud, ha levantado su seno, ha hecho largos y sedosos sus cabellos, ha en cerrado su pie en una bota breve y pulida, ha ajustado su tallé y redondeado y acampanado su faldamento.

¿Quien es ella?

¿No lo habeis adivinado todavía? ¿Y vosotros os llamais hombres entendidos en materias económicas? ¿Y os llamais hacendistas? Oid.

Esa sultana del mundo se llama la moda.

Ella, solo ella, devora el trigo que producen nuestras fértiles Castillas. Ella, para amantarse al que es hoy su hijo predilecto, es la que pone el trigo en las nubes. Ella, que de combinacion en combinacion, de experimento en experimento, ha deducido que el trigo contenia una sustancia.... lo diremos pronto: el *almidon*, único y esclusivo alimento con que se estira, crece, ahueca y ensancha su funesto hijo el *Mirinaque*.

Suprimid este invento, madres de vuestras hijas, y el pan se nos vendrá á las manos.

—ESCITACION.—Por la administracion principal de Hacienda pública de esta provincia se hace saber á los Ayuntamientos de la misma, que aun no han remitido el certificado trimestral demostrativo de las cantidades recaudadas del 20 por 100 de Propios, que si para el último de este mes no han remitido dicho documento y el producto que arroje, usará de los medios de rigor que están prevenidos.

—PRECOCIDAD.—Por el Juzgado de Posadas se interesa la captura de José Correa, de edad de 11 años, y de Juan del Espiritu Santo, de edad de 10, procesados por muerte á Manuel Barbero.

—VACANTE.—En tal estado continúa la Alcaidia de la Cárcel de Lucena, dotada con 3650 rs. anuales. Hasta el dia 20 de Diciembre próximo se admiten solicitudes.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el dia de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	93	61
Nueva.	249	6
Rincon.	»	20
	342	87
Importacion líquida	255	

Córdoba 24 de Noviembre de 1856.

Hoy. Las reliquias de los Stos. Mártires de Córdoba en S. Pedro.

Cercada Córdoba en 1124 por el rey de Aragón D. Alonso, se refugiaron á su campamento mas de diez mil familias de cristianos cordobeses...

Hoy reza la Iglesia de la misma invencion con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial de S. Pedro.

Primer dia del solemne octavario á los Stos. Mártires en la Iglesia Parroquial de S. Pedro.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus, Nazareno, S. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y p-stores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Coona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADES.

Bolsa de Madrid del 22 de Noviembre. -5 por 100 consolidado a 59.70 y el diferido a 21.75

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 25. Trigo de 76 a 79. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 100. Habas 52 a 52 1/2. Escanda 54 a 56. Maiz de 54 a 55. Yeros a 48. Fu ra de la Alhondiga. Trigo de 79 a 80. Cebada de 46 a 48. Habas de 50 a 52. Aceite dentro de la ciudad a 30; id en los molinos a 41. Jabon blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 54 cuartos libra en las carnicerías.

PRECIOS de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 42 rs. y la arroba a 25 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 80 a 99. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45 para el consumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 72 a 96. Cebada de 51 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpisie de 80 a 85. Aceite a 46.

JORN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 45. Habas de 49 a 42.

GRANADA. Trigo de 65 a 70 rs. Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 12 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MADRID, GRANADA y su carrera. (Antequera, Benaquero, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rumbiá y Montemayor.) Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS UNIDAS. En el presente mes salen para Lucena Antequera y Malaga todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70 por Alfonso Maroto.

Carros para Málaga de Alfonso Maroto, en combinacion con los de D. Luis Olivos, banquero en Aguilár.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan en la carrera del puente núm. 70 frente de la Catedral.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes á Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el operador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOPRE Y D. BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 4 de la tarde, y salen los dias pares a las 5 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro, muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba, calle de Linternos casa núm. 50 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, dan trazon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arrobas y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MALAGA. Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al publico y Comercio de esta Ciudad el medio de trasportes de esta a Málaga y viceversa ha establecido un servicio de Carruages que harán sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobas y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos, como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Transportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herreria núm. 5.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobas y asientos a precios convencionales.

AVISOS.

EL ZARAGOZANO. Pronósticos para 1857. Se venden en el despacho de este periódico.

CUADROS. En la porteria de la Escuela Normal de esta ciudad se venden cuadros sinópticos de nueva impresion para aprender la taquigrafia, ó modo de leer y escribir tan pronto como se habla.

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero de 1857 se arrienda un cortijo término de Montoro, llamado de las Sillas, de cabida de 98 fanegas de tercio de labor; á la persona que le conviniese podrá acercarse á la secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde para enterarse de su precio y condiciones.

FABRICA DE CRISTALES. En la calle de la Esparteria, esquina á la del Ayuntamiento, se ha establecido un despacho de la acreditada fábrica de cristales establecida en el edificio que fué convento de Madre de Dios.

PERDIDA. Se ha estraviado un perro de caza negro, lanudo, con el pescuezo y el hocico blanco. En la redaccion de este periódico darán razon.

PERDIDA. De la Dehesa de Roman Perez han desaparecido el lunes 17 del corriente dos yeguas herradas. La una de 6 años, pelo anaranjado oscuro, de 7 cuartas, el pie derecho arañado, con laceró pequeño en la frente, cabos negros, y cola rid. La otra negra, de 4 años no cumplidos, lucera, los pies arañados, un lunar en la fren-

te grande, falta en el ojo derecho, algo escasa de marca. La persona que sepa su paradero, se servirá avisarlo á su dueño D. Joaquín Losada, que vive calle de la Puerta del Oario.

VENTA. En el barrio de la Catedral, casa de Miguel Serrano, calle de Badajillas núm. 15, se venden cajas de higos de Lerpes superiores en caja de arroba á 27 rs. una. Id. de la misma clase de media arroba á 14. De otra clase mas superiores en cajas de arroba á 30 rs. Id. mas superiores aliñados en cajas de una arroba á 32 rs.

VENTA. Se venden las cucinas y chaparrós señalados en la dehesa de Cuevas-bajas, propias del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar. En su Contaduria se ojen proposiciones, y están de manifiesto los antecedentes de su número, situacion y valor.

VENTA. Se vende una casa, calles del Manchado, número 16, Pasadizo de S. Andrés, quien le acomode podrá avisarse con D. José de Galvez, en la plazuela de los Mascarnes núm. 11.

HALLAZGO. En poder de Santiago Barea, de esta vecindad, se encuentran un marrao y una marraña, que han sido hallados en el campo. La persona que sea su dueño podrá presentarse á recogerlos dando las señas.

ALMONEDA. En la plazuela de S. Andrés número 23, se hace de vario mueble y cuadros dorados.

OTRA. En la Plazuela de Bailinas núm. 69 la hay de toda clase de muebles y macetas.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde el dia la casa núm. 3 calle de Santa Victoria. En la misma darán razon.

VENTA. Se vende una casa sin número en la calle de la Rosa, frente de S. Pedro, libre de todo gravamen, en la cantidad de 4300 rs. En la misma casa darán razon de quien es su dueño.

AVISO A LOS OLIVAREROS. En la casa núm. 6, barrio de las Ollerías, que antes fué de Bartolomé Gallegos, se ha establecido un molino de aceite con máquina que puede moler con tres operarios 30 fanegas en un dia y con seis doble cantidad. La persona que quiera utilizarse de este edificio solo se le cobrará por fozola de maquina la octava parte del producto que den sus aceitunas; tambien se toman dando media arroba de aceite por fanega, claro y de buen gusto.

En el mismo se admiten uno ó mas cosecheros que quieran hacerlo por sí mismos operarios suyos, dando como arrendamiento 40 rs. diarios por el servicio del molino con todos los enseres necesarios para la extraccion del aceite, excepto las caballerías para la molinera que serán de su cuenta.

Las personas que muelan en dicho establecimiento, si gustan pueden estar presentes mientras dure la elaboracion de sus aceitunas, con dolos habitación gratis.

ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda una casa pequeña en las cinco Calles, núm. 53, en la calle de D. Rodrigo núm. 4, situada á la plazuela de S. Pedro, darán razon.

ACOGIDA. Desde el dia se acogerán en la dehesa nombrada Cercado de Aguilár, inmediata á Córdoba la Vieja, ganado yeguar y vacuno. A quien interese podrá pasar á casa de D. José Anchelerga, calle de Sta. Maria de Gracia, para tratar.